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    在過去幾個禮拜，我們一直在閱讀耶穌最著名的佈道「登山寶訓」。祂教導我們如何

能夠擁有興旺的生命。耶穌描述一個認識上帝為天父並且擁有真正發自內心的公義的生命。

當我們來到這個佈道的結尾，耶穌向祂的聽眾提出這樣的問題：我們會接受祂的教導嗎？

不止是聽了後簡單覺得「這說得真好」，而是去領受它。耶穌在這佈道的最後部分都在談

論我們對祂這些教導的回應。 

 

    上禮拜，我們聽到耶穌說，「你們要進窄門。因為引到滅亡，那門是寬的，路是大的，

進去的人也多；引到永生，那門是窄的，路是小的，找著的人也少。」（《馬太福音》

7.13–14）我們對於上帝只有兩種回應的方式，一種是順服相信耶穌，另外一種是拒絕祂

的話語。前者是導致滅亡的寬路，後者是通往生命的窄路。事實上，那通往生命的窄路意

味著我們需要與文化逆流而行。我們上週被提醒到，其實我們每個人自自然然都會走在寬

路上，我們需要有意識地選擇通過窄門，走上窄路。我們想到一個非常生動的畫面，我們

就如同在洶湧的人潮中走向足球場，想要不斷奮力地在人海中找到在兩側的窄門的人。

「不要錯過了！」這是耶穌想要祂的聽眾明白的。但還不止這樣。 

 

 

1. 防備假先知 （v.15） 

    如果由於隨波逐流而錯過窄門是一個喪失生命的原因，那麼另一個原因就是聽從了錯

誤的人。這也是耶穌為何在第 15 節給我們做出這生動易記的警告：「要防備假先知。」

先知在《聖經》中是上帝的代言人，講述上帝真理的人。先知的存在來自基督教信仰中最

美妙的真理，那就是創造天地永生的上帝並不沉默，祂向我們說話。宗教不是一種誰也不

知道答案的猜測。上帝已經顯明了自己。祂說話的其中一種方式就是通過稱為先知的人去

傳達祂的信息。但耶穌在這裡使用的詞語，原文裡是個合成詞「Pseudo prophets」（假

先知）。希臘原文 Pseudo 是「偽」，有「說謊」的意思。主耶穌在描述那些聲稱自己述

說上帝真理的宗教人士，他們實際上卻是滿口謊言。耶穌說，要防備他們，要警惕。他們

會危害你。我們可能會想：「等等，耶穌！難道這樣不是非常負面和不寬容嗎？放鬆一點

吧，我們需要聽到各種不同的觀點和角度，不是嗎？」但耶穌以及所有的《聖經》讀者都

應注意到，聽錯了人的話會給我們帶來災難性的後果。 

 



    我們第一段經文出自主前六世紀的先知耶利米的預言。當時耶路撒冷受到鄰近超級大

國巴比倫王朝的威脅。巴比倫的軍隊在離猶大不遠的地方聚集。上帝給了耶利米一個告訴

耶路撒冷人民的信息：這些入侵者實際上是上帝審判猶大國的代理人，因為她的以色列民

拒絕了真正永生的神。 

    耶利米不得不站在耶路撒冷述說上帝給他的信息：「巴比倫要帶來審判，但如果你悔

改的話，那就好了。但你必須要悔改，必須要迴轉到永生的上帝身邊。」然而，他不是當

時唯一在耶路撒冷發言的先知。《耶利米書》也告訴我們假先知的活動，他們帶出了不同

的信息：「沒關係的，你不用擔心，上帝會看顧的，我們並不需要像耶利米那樣發出警

告」。因此以色列人聽到來自耶利米和假先知的兩種聲音。《耶利米書》展現的悲劇就是，

耶路撒冷的人民聽從了假先知，所以他們沒有採取任何悔改的行動，沒有轉向永生的神。

因此，上帝實現了祂的話語。巴比倫人洗劫了這座城市，讓它變成了一個巨大的廢墟，許

多人也就這樣被流放。這一切必然深深地刻印在當時耶穌聽眾的意志中，正如任何讀《聖

經》的人都應該知道這是一個警告，上帝絕不虛張聲勢。 

    在「登山寶訓」中，耶穌在祂的聽眾面前擺出了寬路和窄路，並說「您必須改變，您

必須進入窄路」。祂想起《舊約》的這些歷史，祂不想他的聽眾重蹈覆轍，去聽從錯誤的

人。因此，這不是不寬容的聲音，這是愛的聲音。我們已經在「登山寶訓」中看到，我們

周圍必有一些錯誤的人。耶穌大部分所提到的都是一些過著外表敬虔的宗教生活的人，但

這一切都是為了作秀。因此耶穌的警告當然會對當時的聽眾產生影響，但也是我們今天需

要聽到的信息。 

 

    我有一個朋友在英國聖公會牧師培訓的時候，被派往某個村莊的教區，發現了當時的

主堂牧師（我不清楚名字）是所謂的「普救主義者」（Universalist）。普救論認為，無

論您有多壞，無論您對耶穌基督的看法如何，上帝最後都會讓每個人得救，每個人都會上

天堂。這是一套非常吸引的哲學。我們都會喜歡這樣的說法。我們想每個我們認識的人都

自動走上通往天堂的路，並且最終會和上帝和好。但我們必須停下來想想。如果耶穌所說

的兩條路是真的，那麼告訴別人「普救論」就是一件災難性的事。因為如果他們繼續在寬

路上走下去，最後是會以滅亡和災難告終。這就是耶穌的警告。 

 

    許多宗教都認為我們可以透過宗教行為上天堂，受到拯救是建立在我們善行的基礎上，

我們只要更虔誠、循規蹈矩就可以了。但主耶穌告訴我們，我們必須誠實地承認我們並不

能夠靠自己的行為得救，我們需要依靠基督。世界上數以百萬計的人因為這樣的假教導而

正走在錯誤的道路上。他們從沒有真正來到主耶穌基督面前順服祂，尋求寬恕他們的罪。

又或者他們信奉各種異端或是對基督教的各種操縱扭曲。錯誤的教導會以不同的形式出現，

但無論如何，所有的假教導都有一個共同點：它的作用是阻止我們進入並行走在通往生命

的窄路上。這是為何耶穌在這裡會說得如此直白：提防假先知！ 

 

    主耶穌這些話對我本人和我們當中有傳導和教導責任的人來說，首要應用就是我們必

須十分小心，確保我們只宣講我們面前這本《聖經》的說話。這也是我們教會每張椅子上

都放著《聖經》的原因。這也是為何當我環顧四周，看到您們當中很多人都打開了《聖

經》，我感到倍受鼓勵，因為這樣您可以看到我所說的是否來自經文，而不僅僅是我自己



的想法。這是非常非常重要的。請你時刻定睛在《聖經》上，在教會裡聽講道的時候也要

如此。但總的來說，我們需要提高警惕。您會說，「我明白的，但我不是一個天真和特別

容易受騙的人。謝謝您的提醒，但我不會被蒙蔽的。」但是。。。 

 

2. 這些假先知看上去非常合理可信，但實際上非常危險（v.15) 

    耶穌說，看第 15 節，「你們要防備假先知。他們到你們這裡來，外面披著羊皮，裡

面卻是殘暴的狼。」電腦技術現在很厲害，可以做到很多的事。（屏幕出現一個狼頭羊身

的圖像）當您在郊外野餐的時候，有這樣的一隻動物向您走來。您覺得這是多麼可愛的羊

啊，羊腿，羊毛衫，全無威脅。然後它越來越靠近。近年在蘇格蘭有一些要把郊外重新荒

野化的行動（我認為是好事），其中一項就是要讓狼群重新回到蘇格蘭的山區裡來。 

    牧羊主們自然抵制和反對此行動。事實上，像我這樣喜歡戶外活動的人也會說，請不

要這樣做，牠們實在是太危險了，我們需要儘早發現牠們。我不禁想到《小紅帽》的故事，

也許您們中間有些人也會情不自禁想到這個古老的故事。一隻狼打扮成主角小紅帽的外婆，

小紅帽看著她說：「外婆，你的眼睛真大。」外婆回答：「對啊，為了能更好地看你！」

小紅帽說：「哇，外婆，你的牙齒也非常大。」外婆說：「對啊，為了能更好地吃你！」

耶穌在這裡用了一個很強烈的對比和比喻，披著羊皮的狼。耶穌是不是指這些假先知如同

狼群一樣的貪婪呢？他們可能是為了自己。他們主要的目的不是去幫助別人，而是去建立

自己的追隨者，或是通過某種方法獲得地位或晉升，又或是簡單地為了增加自己的知名度。

但是為了這些原因而扭曲真理，把人置於危險的境地，才是最像狼一樣自私。 

    當然並不是每個錯誤教導背後都有同樣的動機。有些人出於無知而錯誤去教導，或是

因為他們自己天真地沉醉在假先知的信息中。但狼群就在外面。他們是偽裝的，穿著羊皮，

他們並沒有標籤說：「你好啊，我是假先知。」實際上，他們可能非常有魅力，也很有說

服力的。我們甚至會說：「他們太好了。」那是當然的！在耶穌發表「登山寶訓」的時候，

祂所指做錯事的一些人其實包括擔任宗教職務的人，甚至是文士，相當於古代的神職人員

或主教，他們有職責去教導會眾神的真理。那些羊皮是多麼有效的工具。我以神職人員的

身份告訴您，僅僅因為我有這樣的頭銜，並不意味著您應該不加批判地接收我說的話。我

們不應該僅僅因為神職人員和主教有著這樣的身份頭銜而簡單不加鑑別地去聽從他們的話。 

 

    事實上，英國有些人是披著牧師袍的狼。這些人或許會看起來特別的熱切。假先知總

是看起來非常地熱切並且特別符合一切好標準。這裡我們有一個特別當代的應用。這些人

更可能會使用《聖經》的話，使他們聽起來很好。但當您仔細檢查他們使用這些話語的方

式，您會發現他們的用詞方式與《聖經》中的方式不一樣。如今，我們從假先知那裡聽到

特別多關於上帝的愛和恩典的話。當然，如果我們本人親自認識神的愛和恩典，這對我們

來說是非常有共鳴的，我們會為提到這些而在心裡雀躍歡呼。但如果我們解構他們所說的

話，我們就會發現，他們對愛和恩典這些詞語賦予了與《聖經》不同的含義。如果您想聽

到更多，請在崇拜結束後來問我。 

 



    因此這些假先知是危險的，但他們用花言巧語，令您看起來合理的。他們甚至可能是

那些總是引用《聖經》章節和句子的人。當我還是學生時，我就曾被一位非常有魅力，也

是貌似非常可信的假老師欺騙了，這位假老師在一段很短的時間裡對我造成了極大的傷害，

而他正是運用脫離上下文的《聖經》經文來合理化他的說法。披著羊皮的狼真是貌似可信

但其實是非常危險的。  

 

3. 辨別真假先知的方法 （v.16-20) 

    這就提出了一個顯而易見的問題，到底誰是假先知？我們怎麼辨識他們？好消息是，

耶穌是我們的好牧人。這位牧者告訴我們有一種方法可以辨別誰是真的，誰是假的。因此

祂改變了比喻，畫面從狼和羊變成了樹和果實。看第 16至 20節，「憑著他們的果子就可

以認出他們來。荊棘上豈能摘葡萄呢？蒺藜裡豈能摘無花果呢？ 這樣，凡好樹都結好果

子，唯獨壞樹結壞果子。 好樹不能結壞果子，壞樹不能結好果子。凡不結好果子的樹就

砍下來，丟在火裡。 所以，憑著他們的果子就可以認出他們來。」在耶穌給出的這個畫

面中，重點是荊棘、植物和樹木的性質決定了它們的果實。（Alasdair 舉起有一束很普

通讓人討厭的蓟）這並不是我們自己花園裡摘的，而是我們在屋子附近的一塊無人照料的

野地上摘的。 

 

    現在我可以拿著這個插進我們的花園裡。我可以修剪它，給它澆水、施肥，甚至可以

對它唱歌，但我永遠不可能從這棵薊得到無花果。這在園藝上是不可能發生的。而這就是

耶穌要講的重點。注意，祂說的只有兩種植物。他不是在講健康的薊和不健康的薊，或是

健康的無花果與不健康的無花果。祂是在講兩種不同種類的植物，好與壞，而只有好的植

物才能長出好的果實。我認為耶穌指的是祂給人帶來的內在根本性變化。您可以信任的老

師唯有是那些已被耶穌改變的人，他們聽過「登山寶訓」後，離開寬路而進入窄門，只有

這些人才能夠向別人展示如何找到那門。而那壞樹結出壞的果實，把人引向了毀滅。他們

會被扔進火裡燒掉，這是顯示上帝多麼嚴肅地對待他們的邪惡行為。 

 

    這種內在的根本性變化將在他們的生活和言語中展現出來。您能在荊棘上找到真的無

花果嗎？一定是在無花果樹上才能找到。您能在荊棘上摘到葡萄嗎？一定是在葡萄藤上。

我們看到耶穌在這段話裡提了兩次的果實又是指什麼呢？我們該尋找什麼來幫助我們辨別

真偽？當然就是一種由主耶穌的教導，尤其是「登山寶訓」所塑造的生命、態度和言語。 

 

    請您試想：您今天遺憾地要離開劍橋了。我希望您們大部分都不會，但難過地，您或

許得到一份新的工作又或是類似的事情，您要搬去一個新的地方，因而需要尋找一間新的

教會去參加。我想建議您在探訪不同的教會時候，以《主禱文》作為一種對果實的測試。

我們看到過《主禱文》是整個「登山寶訓」的中心部分，這是被耶穌改變的人，也就是耶

穌真正的門徒，個人真實的基督教信仰的表現。 

    這是一個我們可以應用於教會或神職人員的測試。這間教會是否在教導我們天父的真

理？會眾是否認識，體驗到，透過主耶穌基督建立與上帝作為天父的個人關係？這教會是

否尊神的名為聖？是不是最渴望上帝的聖名可以被世界尊崇？這也一定意味著對上帝話語

的敬畏。您可以尊崇一個人但不重視他的說話嗎？這意味著會眾每個星期日都會打開《聖



經》，而不僅這樣，會眾也要以《聖經》做人。這還一定意味著，會眾渴望所有人都來認

識上帝。「願你的國降臨，願你的旨意行在地上，如同行在天上。」當我們說「上帝是我

們的王」、「主耶穌是我們的王」，我們說的是祂們與我們的關係。每當我們聽到關於王

權、神的兒子的權柄的真理，我們都應該要問自己是否願意成為主耶穌基督的子民。這間

教會是否願意讓祂在我們的生命當中擴張祂作為王的統治？ 

    我們已經在「登山寶訓」中看到在神的統治下應如何生活，包括保持性聖潔以及對其

他方面的關注，確保我們是一個彼此保持良好關係的社群，還有其他的方方面面。「免我

們的債，如同我們免了人的債。」這是基於我們從內心深處意識到我們自己屬靈的貧乏。

我們是天生的罪人，因此我們常常選擇去犯罪。我們應當受到上帝的審判。我們知道靠自

己是無法通往上帝的，因此我們知道耶穌基督在十字架上代替我們承擔了我們的罪。這間

教會的信息和教會生活有反應這個福音事實嗎？這間教會因此信息而鼓舞嗎？會因為知道

神的聖潔以及我們人類心靈的狀態而對罪的赦免有緊迫感嗎？「不叫我們遇見試探」，會

關注實際的聖潔和與罪的爭戰嗎？教會以幫助人們不陷入試探為目的去佈道是非常重要的。 

    您或許已經注意到，我還沒講到「我們日用的飲食，今日賜給我們。」這是不是一間

時刻依靠天父去供應一切需要的教會？這間教會有沒有祈禱會？他們重視為神的工作而禱

告嗎？會眾的個人生活中是否有意識地倚靠祂？我提到這主禱文只是其中一個很不錯的測

試，它的很多內容並不是我們自然而然地會去做的。若一間教會的會眾沒有這樣的新生命，

若教會全體沒有這樣的新生命，這間教會就只會反映出人類內心自然的態度。 

    現在人們都願人尊自己的名為聖，喜歡自己的信息多於《聖經》中那令人謙卑，與世

俗文化不同的好消息。這樣的人不會熱切追求聖潔，不會願神的旨意成就在他們的生命裡，

不會想祂的國降臨在地上，如同在天上。真確的觀點是：我們要尊上帝的旨意為大，不是

我們的；而我們的意志要服從上帝的旨意，即使是與文化逆行，即使是意味著走在窄路上，

我們必須悔改歸正，真誠地祈禱。「不叫我們遇見試探。」如今人們甚至重新定義「罪」，

讓我們能夠對自己的罪惡生活感覺良好，隨波逐流。當您在看一間教會，無論它的音樂有

多麼的神聖，它所傳講的信息有多麼的前衛與當今的文化息息相關，建築如何的宏偉讓人

感動，如同耶穌下週會告訴我們那樣，就算有奇蹟和異象，如果這間教會和它的文化、傳

道人的生活和講道都不被《主禱文》所塑造，這間教會對您進入窄門，繼續走在通往生命

的窄路上一點幫助都沒有！ 

    請允許我敦促您：不要去那裡！我讚美上帝，有成千上萬的教會都被主耶穌基督的話

語所塑造，正努力按照祂的道路去生活，在那裡的佈道是忠於《聖經》的，會眾是可以在

聽道的時候查看他們所聽到的話是否來自他們面前打開的《聖經》經文。參加這樣的教會

能夠幫助您走在窄路上。 

    這是一篇簡單的道。主耶穌真的想讓我們有興旺的生命，祂是如此希望我們能夠擁有

它，祂不想讓我們錯過。祂不希望我們犯下拒絕祂的錯誤，走上通往滅亡的康莊大道。所

以不要隨眾，不要聽從錯誤的人。我們都需要培養所謂的「神學嗅覺」，我們需要學習，

求上帝賜給我們對這些事情的洞察力，然後我們將通過傾聽正確的人而受到祝福，在世上

最好的消息中蓬勃發展。對此，我自己需要上帝的幫助，我相信我們全部人都需要。 


